

# ¿Importaremos petróleo?

LA PAZ, 24 (ANF).- De mantenerse el modelo económico actual, Bolivia se verá obligada a importar petróleo dentro de los próximos 24 meses.

La revelación fue hecha por directivos de la Asociación de Ingenieros y Geólogos (AIG) y de profesionales administrativos (APA) de YPFB, quienes señalaron que la carencia de fondos provocados por las medidas económicas y monetarias del Gobierno Torrelío, impedirá a la empresa petrolera estatal cumplir los siguientes objetivos básicos: 1.- Prospección agresiva que permita mantener en niveles razonables la relación producción-reserva. 2.- Desarrollar campos petrolíferos ya descubiertos, como Vuelta Grande, Puerto Suarez, Roca, San Roque y otros. 3.- Desarrollar la infraestructura necesaria para sustituir productos líquidos por gas natural, haciendo accesible esta forma de energía al altiplano y valles.

El no cumplimiento de estos objetivos plantea que el país gaste 40 millones de dólares en 1984, por concepto de importación de hidrocarburos. Tomando en cuenta la declinación de la producción y el aumento en el consumo, esta cifra ascendería a 100 millones de dólares en 1985 y dentro de nueve años, habrá llegado a los 500 millones de dólares, una cantidad que escapa a las posibilidades económicas de Bolivia.

El programa de desarrollo y exploración de 1982, contemplaba una inversión de 110 millones de dólares pero que después de las medidas económicas se redujo a 85 millones y al presente, la situación es tal que YPFB no podrá cumplir ni siquiera con el 30 por ciento del plan reducido, ni con la deuda de la entidad.

Los profesionales de YPFB plantearon públicamente que se anule la entrega del 40 por ciento de las divisas del sector, al Banco Central, se mantenga el pago de impuestos y regalías en moneda nacional, la derogatoria del impuesto de exportaciones, la eliminación definitiva de las subvenciones en el precio de los carburantes y la no creación de otros impuestos.

Consideran que en base a estas medidas, se puede llegar a superar el desfase entre producción y reservas, puesto que el país cuenta con capacidad profesional y técnica y áreas potencialmente petrolíferas, que garantizarían en un cien por ciento la obtención de créditos para ejecutar los proyectos.

Los profesionales de YPFB, aclararon que el pedido de mantención del pago de impuestos y regalías en moneda nacional, no afecta a las corporaciones de desarrollo departamentales. Dijeron que estos pagos se hicieron siempre en moneda nacional, pero que al presente, el Banco Central pretende retener los dólares correspondientes y cancelar en pesos bolivianos a las cor-

poraciones de departamentos.

**PRECIOS DE HIDROCARBUROS**

Consultados sobre el pedido de eliminación de las subvenciones a los carburantes, indicaron que el precio de ayer estaba muy por debajo del nivel internacional, lo cual provoca fenómenos de contrabando. Pusieron como ejemplo la exportación de gasolina que en el país cuesta 8 pesos el litro y al cambio de 100 pesos por dólar, en los países vecinos se cotiza del siguiente modo:

Perú, 23 pesos; Argentina, 32 pesos bolivianos; Chile, 50 pesos bolivianos; Brasil 77 pesos bolivianos.

Esta situación ha provocado un déficit en el presupuesto de YPFB, en moneda nacional, enfatizaron.

**SITUACION ACTUAL DE YPFB**

Con relación al estado actual de la empresa petrolera estatal los ingenieros y geólogos, además de los profesionales administrativos del sector, informaron que en la fecha 5 de junio, se hizo llegar una carta al Gral. Torrelío explicándole los problemas de la empresa y "tenemos conocimientos, anotaron, que la gerencia presentó abundantemente documentación. Sin embargo dijeron que el problema no había sido discutido hasta el momento.

Se reveló que hasta el presente, están paralizadas en sentido de previsión, las labores de YPFB, que implica el mantenimiento de equipos, repuestos, materiales, exploración y otros aspectos. Se sugirió que incluso podrían realizarse la exportación de gas a la Argentina, si surgiera algún problema simple de válvulas, debido a la carencia de repuestos.

"Este panorama, llevaría a la destrucción de YPFB y a una automática desnacionalización del petróleo", concluyeron nuestras fuentes.

# Temor de confrontación electoral motiva pedido del Congreso 1980

El abogado Luis Fernández Mostajo, dirigente de la Fuerza Nacional Progresista (FNP), dijo que la ambición de ciertos partidos políticos que no tienen mayor vigencia es la que está dando lugar a que personas como el Gral. García Meza vuelvan a la luz pública y efectúen declaraciones que hieran el sentimiento nacional.

"Desde luego que el tiempo y la historia marchan inexorablemente hacia adelante y no tienen vuelta hacia atrás. Quienes pretenden un retorno a la situación de 1980, como si nada hubiese acontecido en estos dos años, hacen ese planteamiento por el temor que tienen a una confrontación electoral", dijo.

Refiriéndose al nombramiento del nuevo Presidente de la República señaló que las Fuerzas Armadas no tienen derecho a nombrar ningún partido y lo que correspondía era una reunión de los partidos políticos para que entre ellos, como representantes del pueblo, elijan a quien debería dirigir los destinos de la Patria en este período de transición.

Según la máxima organización de los trabajadores, el actual régimen es la continuación del esquema del Gral. Luis García Meza que encabezará el golpe de Estado del 17 de julio de 1980.

No se pueda creer que los golpistas de ayer sean demócratas de hoy, indicaron los dirigentes de la COB.

# Un gobierno constitucional resolvería crisis económica

LA PAZ, 24 (ANF).- La situación económica que cada día se convierte más crítica que la anterior, es el principal problema para los diferentes sectores del quehacer nacional, el mismo que no podrá ser solucionado por el actual régimen militar.

La solución al problema económico afirman tanto la Empresa Privada como las organizaciones laborales y políticas sólo podrá ser dada a través de una solución política, ya que las medidas que deben ser adoptadas para lograr la reactivación de la economía, requieren de un gobierno que cuente con amplio consenso y apoyo popular.

Por ello, remarcan los sectores mencionados, es necesario que Bolivia retorne a un estado de derecho de inmediato, ya que la situación económica, la peor

electo en 1980, para retornar a un estado de derecho de inmediato.

Por su parte, el Central Obrero Boliviano (COB), recalca que al actual gobierno de la Junta de Comandantes de las Fuerzas Armadas, el último militar, según el Presidente Vildoso, no garantiza que las elecciones generales se realicen, de acuerdo a los anuncios, el 24 de abril del próximo año.

Según la máxima organización de los trabajadores, el actual régimen es la continuación del esquema del Gral. Luis García Meza que encabezará el golpe de Estado del 17 de julio de 1980.

No se pueda creer que los golpistas de ayer sean demócratas de hoy, indicaron los dirigentes de la COB.

# Odisea del "Canal 13"

Por Oswaldo Ramos A.

En su corta etapa de funcionamiento oficial - 19 meses, que cumple hoy la Televisión Universitaria "Canal 13" de La Paz ha mostrado que a pesar de los limitados recursos técnicos con que se desenvuelve, se puede ejercer la difícil labor de la comunicación audiovisual si se existe, al margen del conocimiento de la materia, propósito y voluntad - la ineludible voluntad - de llegar a la audiencia con mensajes que se acomoden a los universales principios de: Informar, educar, orientar y entretener.

El canal de la UMSA ha ingresado en una nueva etapa de vista institucional, al recuperar los centros de estudios su autonomía, como lo advierte Luis Gonzales, nuevo director de ese medio de información masiva, "con los lineamientos trazados por el Rector y las autoridades universitarias".

Gonzales afirmó que existe el interés de "convertir al Canal 13 en un medio de comunicación alternativa. El objetivo es llegar a

todos los sectores, dándoles la oportunidad de participar activamente en un recíproco intercambio de información. Vale decir, queremos estructurar programas que sean la expresión de la cultura nacional y que sean hechos por bolivianos, cuyo talento por falta de oportunidad son desconocidos", expresó.

En este sentido dijo que a partir de pasado mañana (próximo lunes) se difundirá una programación renovada, en la cual se dedicará especial atención a la niñez, con programas que involucren en su contenido aspectos de distracción y paralelamente educativos, en esa búsqueda de desterrar todo lo que sea violencia y alienación, que en los tiempos actuales caracteriza a las televisiones.

**CONTRA LA CORRIENTE**

Si, contra esa corriente que significa exigencia de necesarias condiciones técnicas, el Canal 13 viene trabajando desde el día de su inauguración oficial, 24 de diciembre de 1980. Así lo describe Luis Gonzales al explicar que todos los

trabajos de producción se realizan con una cámara, que ni siquiera es profesional. "Este es el principal obstáculo que confrontamos, y que diariamente es superado con creatividad y la voluntad de atender la exigencia del público paño", agregó.

"La crisis económica - prosigue Julio Barragán, director de producciones - nos afecta directamente, por cuanto no hacemos publicidad, como no debiera hacer el canal estatal o Radio Illimani. Sería interesante que la Asociación Boliviana de Radiodifusión (ASBORA) y el Ministerio de Informaciones, vean la forma de promulgar una ley para que el canal universitario difunda publicidad pagada, a fin de solventar algunos recursos. Naturalmente tendría que haber, para este efecto un acuerdo entre ASBORA, la Asociación Nacional de la Prensa (ANP) y el Canal 13", dijo.

**PROYECTOS INMEDIATOS**

Según el director de producciones, la programación que se difundirá a partir de este lunes, contará con el 50 por ciento de producciones propias "que es lo que nos interesa; y lo restante, con anclados extranjeros, pero de contenido formativo".

# Mineros exigen pago

Los trabajadores de la minería nacionalizada amenazan con actitudes de hecho ante la falta de pago de salarios y aguinaldo patriótico que no se ha realizado hasta el momento en los diferentes centros de producción debido a la iliquidez del Banco del Estado, según informó la Federación de Trabajadores Mineros de Bolivia.

Voceros de esa entidad sindical señalaron a MERIDIANO que existe profundo malestar en las diferentes empresas del interior por la falta de estos pagos, acusando al Banco Central de Bolivia de haber incurrido en improvisación al no remitir el circulante necesario a sus agencias correspondientes.

La Corporación Minera de Bolivia ha

realizado los giros correspondientes y que la iliquidez de las agencias del Banco del Estado no ha permitido los desembolsos correspondientes, dijeron.

Por otra parte indicaron que se encuentran en la sede de gobierno un total de siete remeseros que fueron convocados por COMIBOL para transportar el dinero correspondiente a los pagos, pero no se pudo hacer nada en vista del cierre bancario anunciado hasta el próximo lunes.

**HUELGA DE HAMBRE**

Los rentistas del sector minero realizarán una huelga de hambre a partir del próximo lunes, si hasta esa fecha, no se procede a los pagos correspondientes.

# Empleados de justicia dispuestos al diálogo

Voceros de los empleados de la Corte Suprema de Justicia de La Paz, en contacto con MERIDIANO explicaron que el motivo de haberse declarado en huelga general e indefinida se debe a que las autoridades de Gobierno soslayaron sus justas peticiones de percibir el incremento de 3.000 pesos bolivianos decretado para todos los empleados públicos.

A tiempo de indicar que están dispuestos en cualquier momento al diálogo para solucionar el conflicto surgido, dijeron que el Gobierno solamente los ha considerado empleados públicos cuando pretendieron organizarse en Asociaciones, pero que para los efectos de cancelación del bono compensatorio, se los ha marginado de ese sector.

Agregaron que durante los 28 días que duró la vacación judicial, los Ministros de la Corte Suprema de Justicia agotaron todos los recursos del diálogo en la búsqueda de soluciones a la extrema medida adoptada por el personal subalterno de los tribunales de justicia. Al manifestar que todas esas negociaciones fracasaron, crendoles un panorama adverso en la opinión pública, calificándolos como culpables por el retraso en los trámites judiciales, exteriorizaron que como cualquier otro ciudadano están confrontando la dureza de la crisis boliviana. "Tenemos familia y conscientemente tenemos estómago", dijeron.

Destacaron que la causa que sostienen ha recibido apoyo de los diferentes departamentos del país, como también la aprobación de los jueces, para llevar adelante el movimiento iniciado.

# Disminuyó credibilidad en sistema financiero

LA PAZ, 24 (ANF).- La crisis política del pasado martes 13 dio origen a la terrible inflación que desembocó en el cierre del sistema bancario privado a raíz de la falta de circulante, opinó el dirigente bancario Miguel Ángel Quintanilla en entrevista exclusiva con ANF.

Toda esta secuencia, dijo, ocasionó una enorme corrida de fondos en los bancos del sistema pues la clientela retiró sus depósitos, bajando el grado de confiabilidad en el sistema financiero al producirse el cierre por falta de circulante.

Según Miguel Ángel Quintanilla, el peligro subsiste pues cuando se reabran las ventanillas de la banca podría producirse un nuevo retiro masivo de fondos, creando así un círculo vicioso.

El problema de la inflación y falta de circulante pretende aliviarse mediante la salida de billetes de 500 y mil pesos bolivianos en septiembre, sin embargo esta medida solucionará la

carencia de circulante, pero de ninguna manera la galopante inflación, señaló el entrevistado.

# Resumen Noticioso

**MEDICOS PARAN 24 HORAS**

Los colegas Médico, Odontológico, Bioquímico, Farmacéutico y Nutricionista de Bolivia, decretaron paro nacional de 24 horas a partir de las cero horas del día lunes 26, exceptuando los servicios de emergencias.

También, instruyeron a los profesionales de salud, mantener estado de emergencia mientras no se solucione su problema salarial.

**VENEDORES DE LOTERIA**

Vendedores de Lotería Nacional, continúan en paro indefinido originado por la situación económica que atraviesan.

Expresan su contrariedad ante la actitud de los empleados de la entidad que salieron a vender los números para la jugada de este fin de semana y que expenden a 170 pesos, sin tomar en cuenta que su costo es de 200. Nuestras ganancias no son acordes con la realidad actual, expresaron.

**HUELGA DEL MAGISTERIO**

Los maestros del área rural de Chuquisaca, mantendrán la huelga indefinida iniciada hace diez días, mientras no se destituya al Jefe de Educación del Distrito Rural de Chuquisaca que se opone a toda labor sindical y, que se le devuelva su sede, según informes del profesor José Amusquivar Serrano.

**PIDEN MEJORAS SALARIALES**

Empleados de la Prefectura de La Paz, están en emergencia y exigen: Mejoras salariales, reconocimiento del bono profesional y categorización por años de servicio. De no ser escuchados, expresaron, adoptarán medidas de hecho.



**TRABAJO LIMITADO.** - El "Canal 13" de La Paz no tiene los necesarios recursos técnicos para la materialización de su trabajo, dijo Luis Gonzales, director de ese medio de comunicación audiovisual.

# No se puede hablar de paz social según Lechín

El dirigente de los trabajadores de Bolivia, Juan Lechín Oquendo, declaró que es insensato hablar de paz social en el país, en clara referencia a la petición efectuada en un discurso sobre este mismo punto por el Presidente Gral. Guido Vildoso, al asumir el mando de la Nación.

Lechín dijo que la situación actual de la economía del país ha llegado a tal situación que está bajo los límites tolerables de la población y principalmente de la clase trabajadora.

Es preciso - dijo - sustituir el poder del salario que se ha perdido con la inflación. Es imprescindible que el Gobierno resuelva el actual descalabro económico, mientras no ocurra esto, persistirá el temor latente en los sectores trabajadores y de la clase popular, expresó.

Se refirió también a dos de las empresas generadoras de divisas: La Corporación Minera de Bolivia y Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos. Se debe proceder de inmediato al cambio del Gerente General de YPFB, Cnl. Otto López Murillo y designarse a un elemento capacitado en la COMIBOL, dijo.

Mientras no se resuelva la situación de esas dos empresas, reiteró, no habrá soluciones económicas.

La situación de desastre no será solucionada por el Presidente impuesto por los militares, expresó y reiteró que los uniformados son los culpables de la situación actual del país. Ese estado, se ha acelerado desde el golpe del 17 de julio de 1980 y sigue en ese proceso de deterioro. Por lo tanto, no puede haber paz social en el momento, sentenció Juan Lechín Oquendo.



En el transcurso de la presente semana se ha podido apreciar, frente al Hotel Plaza, la exposición de automóviles, que auspicia Renault; esta muestra concluye hoy a las cuatro de la tarde.

Los vehículos, que aún están aparcados en el sector Este del Prado, pertenecen a los tres principales modelos de la Fábrica Renault y fueron traídos ensamblados directamente desde Francia. Los R-5, o autos de juventud, R-18 familiar y R-20 de lujo, tienen la peculiaridad de ser económicos en el consumo de combustibles. De acuerdo a las explicaciones brindadas por personeros de Renault, los tres modelos citados consumen un solo litro de gasolina cada 17 kilómetros. A propósito de esa cualidad existen confirmaciones que en la distancia desde La Paz a Oruro, dichos vehículos consumen solamente 12 litros de gasolina.

# Molinerías de Oruro despedirán obreros

ORURO. (MERIDIANO). La Asociación de Ejecutivos de las Molinerías locales, han solicitado mediante memorial dirigido a la Dirección Distrital de Trabajo, autorización para proceder al despido de cierta cantidad de trabajadores, aduciendo falta de medios para cancelación de haberes.

El documento fue presentado ayer y el Director de Trabajo no quiso comentar a un sobre particular.

Empero, MERIDIANO, logró tener conocimiento del texto íntegro del documento para solicitar prácticamente autorización de una "masacre blanca" lo que redundaría en el futuro en grave perjuicio para el sector de trabajadores de las molinerías locales.

El hecho no ha sido aún de conocimiento público, pero el texto del documento es absolutamente revelador. En Oruro hay más de tres molinerías, tales como la F.G.C., CICO, Pagador, Dolfa y otras pequeñas.

**SEMINARIO REGIONAL**

ORURO. (MERIDIANO). La Federación de Cooperativas de Ahorro y Crédito de Oruro, ha decidido efectuar un seminario sobre el desarrollo regional, entre el 5 y 8 de agosto próximo.

La institución patrocinante, señala que es propósito de los cooperativistas encarar seriamente la problemática del desarrollo con el objeto de buscar medios que satisfagan las expectativas de los orureños.

Se han cursado invitaciones a todas las entidades orureñistas, a objeto de que inscriban a sus representantes, que contará además con la participación de destacados conferencistas.

Se trata además, señalaron, de un homenaje real a la efemérides nacional, el seminario, primero en su género aquí en Oruro organizado por los cooperativistas ha despertado mucho interés, porque considera un evento que emitirá resoluciones prácticas para el desarrollo localista.

**Sinalco**

**Ahora para toda la familia 1 LITRO de refresco Alemán**